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COMMISSION SUR LE DÉVELOPPEMENT DU TERRITOIRE, 
>͛,��/d�d/KE��d�>͛�Es/ZKEE�D�Ed 

PROCÈS-VERBAL 
26e séance tenue le 15 septembre 2021 à 9 h 05 

Vidéoconférence 
 
PRÉSENCES : 
Membres 
Maude Marquis-Bissonnette, présidente ʹ Conseillère ʹ District du Plateau (no 4) 
Jean Lessard ʹ Conseiller, district de la Rivière-Blanche (no 16) 
Marc Carrière, vice-président ʹ Conseiller, district de Masson-Angers (no 17) 
Jocelyn Blondin ʹ Conseiller, district du Manoir-des-Trembles-Val-Tétreau (no 5) 
Véronique Martin ʹ Organisme, communauté économique  
Mario Gauthier ʹ Organisme, développement du territoire  
Nicolas Brisson ʹ Industrie de la construction, communauté économique 
Benoit Delage ʹ Organisme, environnement 
Howard Powles ʹ Citoyen 
Catherine Pelletier-Hardy ʹ Citoyenne 
 
Secrétaire 
Mathieu Archambault ʹ Responsable, comités et commissions 
 
Ressources internes 
Mathieu Bélanger ʹ Directeur, Service de ů͛ƵƌďĂŶŝƐŵĞ�Ğƚ�ĚƵ�ĚĠǀĞůŽƉƉĞŵĞŶƚ�ĚƵƌĂďůĞ  
Fabio Jiménez ʹ Directeur adjoint, planification et gestion du territoire 
Chantal Marcotte ʹ �ŝƌĞĐƚƌŝĐĞ͕�^ĞƌǀŝĐĞ�ĚĞ�ů͛ĞŶǀŝƌŽŶŶĞŵĞŶƚ 
Frédéric Vandal ʹ �ĚũŽŝŶƚ�ă�ůĂ�ĚŝƌĞĐƚŝŽŶ͕�^ĞƌǀŝĐĞ�ĚĞ�ů͛ĞŶǀŝƌŽŶŶĞŵĞŶƚ 
Vincent Paquette ʹ Coordonnateur de la politique environnementale 
Yvann Blayo ʹ �ŽŽƌĚŽŶŶĂƚĞƵƌ�ĚĞ�ƉƌŽũĞƚ͕�^ĞƌǀŝĐĞ�ĚĞ�ů͛ĞŶǀŝƌŽŶŶĞŵĞŶƚ 
François Léveillé ʹ Directeur adjoint, cabinet du maire 
Nathalie Joannette ʹ Adjointe administrative, cabinet du maire 
 
Ressources externes 
Sandrine Poteau ʹ Société de tranƐƉŽƌƚ�ĚĞ�ů͛KƵƚĂŽƵĂŝƐ 
Iblis Le Guen ʹ Ellio, conseil en stratégie et développement durable 
Xavier Lecorgne ʹ Ellio, conseil en stratégie et développement durable 
 
Autre membre du conseil 
Mike Duggan ʹ Conseiller, district de Deschênes (no 3) 
 
ABSENCES : 
Membres 
Audrey Bureau ʹ �ŽŶƐĞŝůůğƌĞ͕�ĚŝƐƚƌŝĐƚ�Ě͛�ǇůŵĞƌ�;Ŷo 1) 
Catherine Craig-St-Louis ʹ Organisme, habitation 
Sophie Lamothe ʹ Citoyenne 
 
Ressource interne 
Mme Catherine Marchand ʹ Directrice Module, aménagement du territoire et développement 
économique  
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1. Constatation des présences et ouverture de la réunion 
 

La présidente constate les présences et ouvre la réunion à 9 h 05. 
 
 

2. �ĚŽƉƚŝŽŶ�ĚĞ�ů͛ŽƌĚƌĞ�ĚƵ�ũŽƵƌ 
 
>͛ŽƌĚƌĞ�ĚƵ�ũŽƵƌ�ĞƐƚ�ĂĚŽƉƚĠ. 
 
On précise que lĂ�ĚƵƌĠĞ�Ě͛ƵŶ�ŵĂŶĚĂƚ�ĚĞƐ membres de la Commission est de deux ans, et peut être 
renouvelé une fois. Le deuxième mandat des membres qui sont en poste depuis la création de la 
Commission prendra fin en avril 2022. 
 
 

3. Date de la prochaine séance 
 
La prochaine séance de la Commission ƐƵƌ� ůĞ� ĚĠǀĞůŽƉƉĞŵĞŶƚ� ĚƵ� ƚĞƌƌŝƚŽŝƌĞ͕� ů͛ŚĂďŝƚĂƚŝŽŶ� Ğƚ�
ů͛ĞŶǀŝƌŽŶŶĞŵĞŶƚ�;��d,�Ϳ�ĂƵra lieu le mercredi 15 septembre 2021. 
 
 

4. Période de questions du public 
 
Aucune question du public Ŷ͛Ă�ĠƚĠ�ƌĞĕƵĞ par le secrétaire.  

 
 

5. Plan climat Gatineau : Pour une ville qui fait face aux défis climatiques ʹ Recommandation  
 

Le Plan climat a précédemment ĨĂŝƚ� ů͛ŽďũĞƚ� ĚĞ� ƉůƵƐŝĞƵƌƐ� ĚŝƐĐƵƐƐŝŽŶƐ� ă� ůĂ� �ŽŵŵŝƐƐŝŽŶ͘� hne 
consultation publique qui se déclinait en plusieurs phases a été tenue, et des mémoires ont été reçus 
à son sujet. Ce Plan couvre les cinq premières années et vise initialement à réduire les gaz à effet de 
serre. Ultimement, la carboneutralité ĞƐƚ�ǀŝƐĠĞ�Ě͛ŝĐŝ�ϮϬϱϬ. La recommandation de la Commission sera 
présentée au conseil municipal du 5 octobre 2021. >͛ŽďũĞĐƚŝĨ� ĞƐƚ�de financer le Plan Climat pour 
permettre sa réalisation. 
 
Le document PowerPoint « Plan climat Gatineau : Pour une ville qui fait face aux défis climatiques ʹ 
Phase 1 » est présenté aux membres. 
 
La présentation se décline selon les sous-thèmes suivants : 
x Objectifs de la présentation; 
x Contexte; 
x Mise en situation; 
x Principes directeurs; 
x �ŽŵĂŝŶĞƐ�Ě͛ĂĐƚŝŽŶ�Ğƚ�ĐŚĂŶƚŝĞƌƐ�ƉƌŝŽƌŝƚĂŝƌĞƐ͖ 
x DŝƐĞ�ĞŶ�ƈƵǀƌĞ͖ 
x Prochaines étapes; 
x Recommandations. 

 
Après la présentation, des questions, réponses et commentaires sont formulés concernant, entre 
autres :  
x Le Plan climat est structuré en chantiers prioritaires déterminés selon les intérêts soulevés dans 

les ateliers de consultation, et ůĞƐ�ĐŽŶƐƵůƚĂƚŝŽŶƐ�ă�ů͛ŝŶƚĞƌŶĞ�Ğƚ�ĂǀĞĐ�ůĞƐ�ƉĂƌƚĞŶĂŝƌĞƐ�ĞǆƚĞƌŶĞƐ͘��ĞƐ�
actions prioritaires ont aussi été ciblées, desquelles découlent également des objectifs et 
actions. Le tout est structuré pour atteindre les cibles de 2030; 

x >͛ŝŶǀĞƐƚŝssement de 30 M$ pour accélérer la transition énergétique des bâtiments du territoire 
servira à financer des gestes écoresponsables. Un programme de conversion du chauffage au 
ŵĂǌŽƵƚ� ă� ƵŶĞ� ƐŽƵƌĐĞ� Ě͛ĠŶĞƌŐŝĞ� ƉůƵƐ� ƉƌŽƉƌĞ� ŽĨĨƌĞ� ĚĞƐ� ŐĂŝŶƐ� ƌĂƉŝĚĞƐ� Ğƚ� ŝŶƚĠƌĞƐƐĂŶƚƐ͘� �ĞƚƚĞ�
ĐŽŶǀĞƌƐŝŽŶ�ĞƐƚ�ƉƌŝŽƌŝƐĠĞ�ƉŽƵƌ�ů͛ŝŶƐƚĂŶƚ͕�ŵĂŝƐ�Ě͛ĂƵƚƌĞƐ�ŐĞƐƚĞƐ�ƐŽŶƚ�ƉŽƐƐŝďůĞƐ͖ 

x 2900 résidences utilisent le chauffage au mazout et sont responsables de 20 % des gaz à effet 
de serre; 

Séance publique 9 h 05 
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x Le chauffage au mazout sera interdit à partir du 31 décembre 2021. Par contre, ceux qui utilisent 
déjà ce type de chauffage bénéficieront de droits acquis; 

x >Ğ�WůĂŶ�ĐůŝŵĂƚ�ĞƐƚ�ů͛ĂďŽƵtissement des orientations du conseil; 
x Les ĂŶĐŝĞŶƐ� ƐŝƚĞƐ� Ě͛ĞŶĨŽƵŝƐƐĞŵĞŶƚ� ƋƵŝ� produisent des émanations de gaz font ů͛ŽďũĞƚ� Ě͛ƵŶ�

contrôle environnemental annuel. La quantité de gaz produite par un site justifie 
ů͛ŝŶǀĞƐƚŝƐƐĞŵĞŶƚ�ƉŽƵƌ�ůĞƐ�ƌĠĐƵƉĠƌĞƌ͘�KŶ�ĚĞmande de ǀĠƌŝĨŝĞƌ�ůĂ�ƐŝƚƵĂƚŝŽŶ�ĚĞ�ů͛ĂŶĐŝĞŶ�ĚĠƉŽƚŽŝƌ�ĚĞ�
ůĂ� sŝůůĞ� ĚĞ� ,Ƶůů� ƐƵƌ� ůĂ� ƌƵĞ� &ŽƵƌŶŝĞƌ� ĞŶ� ĨĂĐĞ� ĚƵ� ĐŝŵĞƚŝğƌĞ͕� ƉƵŝƐƋƵ͛ŝů� Ŷ͛ĞƐƚ� ƉĂƐ� ŝŶĚŝƋƵĠ� ă� ůĂ�
présentation; 

x �ĞƐ� ƌĞƐƐŽƵƌĐĞƐ� ƐƵƉƉůĠŵĞŶƚĂŝƌĞƐ�ƉĞƌŵĂŶĞŶƚĞƐ� ƐŽŶƚ�ŶĠĐĞƐƐĂŝƌĞƐ�ƉŽƵƌ�ĂĨĨŝŶĞƌ� ů͛ĞǆƉĞƌƚŝƐĞ�ĚĞ� ůĂ�
Ville et assurer une continuité; 

x �ŽŶĐĞƌŶĂŶƚ�ůĞ�ƚƌĂŶƐƉŽƌƚ�ĂĐƚŝĨ͕�ůĂ�WŽůŝƚŝƋƵĞ�ĚĞƐ�ƌƵĞƐ�ĐŽŶǀŝǀŝĂůĞƐ�ƉƌĠǀŽŝƚ�ĚĞƐ�ŵĞƐƵƌĞƐ�Ě͛ĂŝĚĞ�ă�ůĂ�
décision lorsque des contraintes ne permettent pas la réalisation de la totalité des 
aménagements exigés; 

x Les investissements nécessaiƌĞƐ�ƌĞƐƚĞŶƚ�ŵŝŶŝŵĞƐ�ĐŽŶƐŝĚĠƌĂŶƚ�ů͛ŝŵƉŽƌƚĂŶĐĞ�ĚĞ�ů͛ĞŶũĞƵ͖ 
x Le CREDDO a déposé un mémoire qui a été largement ignoré. Un des principes importants du 

ŵĠŵŽŝƌĞ�ĠƚĂŝƚ�Ě͛ĂƐƐƵƌĞƌ�ƵŶ�ůĞĂĚĞƌƐŚŝƉ�ĐŽƵƌĂŐĞƵǆ͕�ƐŽƵƚĞŶƵ�Ğƚ�ƉĂƌƚĂŐĠ͖ 
x �ĞƐ� ĐůŝĞŶƚğůĞƐ͕� ŐƌŽƵƉĞƐ� Ğƚ� ĐŽŵŵƵŶĂƵƚĠƐ� Ě͛affaires ayant un rôle à jouer dans la transition 

énergétique ont été ignorés. La communaƵƚĠ�Ě͛ĂĨĨĂŝƌĞƐ�ƐŽƵĨĨƌŝƌa Ɛŝ�ĞůůĞ�Ŷ͛ĞƐƚ�ƉĂƐ�ĂĐĐŽŵƉĂŐŶĠĞ͖ 
x Un projet de 60 M$ en hydrogène vert, ici à Gatineau et unique dans sa nature au Canada et à 

ů͛international, n͛ĞƐƚ� ƉĂƐ� ŵĞŶƚŝŽŶŶĠ� ĂƵ� WůĂŶ� ĐůŝŵĂƚ͘� WŽƵƌƚĂŶƚ͕� ĐĞ� ƉƌŽũĞƚ� ĨŝŶĂŶĐĠ� ƉĂƌ� ůĞƐ�
gouvernements provinciaux et fédéraux participera à la réduction des GES; 

x �ĂŶƐ�ů͛ĞŶƐĞŵďůĞ�ĚƵ�WůĂŶ��ůŝŵĂƚ͕�ŽŶ�ŶĞ�ǀŽŝƚ�ƉĂƐ�ĚĞ�ĐŽƌrélation entre les montants investis et la 
réduction de GES en tonnage; 

x >ĞƐ� ĞŶƚƌĞƉƌŝƐĞƐ� ƉƌŝǀĠĞƐ͕� ĐŽŵŵĞ� �ǀŽůƵŐĞŶ͕� Ŷ͛ŽŶƚ� ƉĂƐ� ĠƚĠ� ĐŽŶƐƵůƚĠĞƐ� ƐƵƌ� ůĞƵƌ� ƉŽƚĞŶƚŝĞů�
Ě͛ŝŶǀĞƐƚŝƐƐĞŵĞŶƚ�ƉŽƵƌ�ĂƐƐƵƌĞƌ�ů͛ĂƚƚĞŝŶƚĞ�ĚĞƐ�ĐŝďůĞs du Plan; 

x La Ville travaille en régie interne, et ů͛on reproche ƋƵĞ�ůĞƐ�ƉĞƌƐŽŶŶĞƐ�ĚƵ�ŵŝůŝĞƵ�ă�ů͛ĞǆƚĞƌŶĞ�Ŷ͛ĂŝĞŶƚ�
pas été consultées; 

x >͛ĂŶŶĠĞ ϭ�ĚƵ�WůĂŶ�ĐůŝŵĂƚ͕�ŽƵ�ů͛ĂŶŶĠĞ�ĚĞ�ƚƌĂŶƐŝƚŝŽŶ͕�exigera des investissements et l͛ajout de trois 
ressources permanentes supplémentaires pour amorcer les premiers jalons du Plan; 

x Les deƵǆ�ĚŽŵĂŝŶĞƐ�Ě͛ĂĐƚŝŽŶ͕�ŵŝƚŝŐĂƚŝŽŶ�Ğƚ�ĂĚĂƉƚĂƚŝŽŶ, sont fondamentaux et devraient être mis 
plus en évidence pour bien communiquer les intentions; 

x On propose Ě͛ŝŶĐůƵƌĞ ůĞ�ƉůƵƐ�Ě͛ŝŶĨŽƌŵĂƚŝŽŶƐ�ƉŽƐƐŝďůĞ�ĚĂŶƐ�ůĞ�ƐŽŵŵĂŝƌĞ�ĞǆĠĐƵƚŝĨ͕�ŶŽƌŵĂůĞŵĞŶƚ�
très court, puisque ce document sera celui le plus consulté par le plus de personnes; 

x KŶ�ĂŝŵĞ� ů͛ŝĚĠĞ�ĚĞ�créer un comité consultatif avec des partenaires externes. La mobilisation 
citoyenne est absolument nécessaire pour assurer le succès du Plan Climat; 

x >Ğ� WůĂŶ� ĐůŝŵĂƚ� ĚĞǀƌĂ� Ɛ͛arrimer aux autres documents de planification, comme le Schéma 
Ě͛ĂŵĠŶĂŐĞŵĞŶƚ� Ğƚ� ĚĞ� ĚĠǀĞůŽƉƉĞŵĞŶƚ (SAD)͕� ůĞ� WůĂŶ� Ě͛ƵƌďĂŶŝƐŵĞ� (PU) et le Programme 
ƉĂƌƚŝĐƵůŝĞƌ� Ě͛ƵƌďĂŶŝƐŵĞ (PPU)͘� �Ğ� ƉůƵƐ͕� ů͛ĂƌƌŝŵĂŐĞ� ĚĞǀƌĂ� ƐĞ� ĨĂŝƌĞ� ĞŶƚƌĞ� ůĞ� ^ĞƌǀŝĐĞ� ĚĞ�
ů͛ĞŶǀŝƌŽŶŶĞŵĞŶƚ͕�ůĞ�Bureau de la transition écologique et les autres services de la Ville; 

x WŽƵƌƋƵŽŝ� ĂǀŽŝƌ� ĨĂŝƚ� ƵŶ� WůĂŶ� �ůŝŵĂƚ͕� ƉůƵƚƀƚ� ƋƵĞ� Ě͛ŝŶƚĠŐƌĞƌ� ůĂ� ƋƵĞƐƚŝŽŶ� ĐůŝŵĂƚŝƋƵĞ� ĂƵǆ� ĂƵƚƌĞƐ�
documents de planification? La question se pose; 

x Les 56 ressources humaines nécessaires à la réalisation du Plan climat ne seraient pas seulement 
ĂĨĨĞĐƚĠĞƐ�ĂƵ�^ĞƌǀŝĐĞ�ĚĞ�ů͛ĞŶǀŝƌŽŶŶĞŵĞŶƚ�ŽƵ�ĂƵ��ƵƌĞĂƵ�ĚĞ�ůĂ�ƚƌĂŶƐŝƚŝŽŶ�ĠĐŽůŽŐŝƋƵĞ͘��ůůĞƐ�ƐĞƌĂŝĞŶƚ�
décentralisées dans les autres services municipaux, puisque plusieurs actions du Plan climat 
visent différents services; 

x La première phase du Plan climat vise les cinq prochaines années. Le SAD et le PU ne seront pas 
révisés Ě͛ŝĐŝ�ůĂ�ĨŝŶ�ĚĞ�ĐĞƚƚĞ�ƉƌĞŵŝğƌĞ�ƉŚĂƐĞ͘�>ŽƌƐƋƵĞ�ůĞ�^���Ğƚ�ůĞ�Wh�ƐĞƌŽŶƚ�ƌĠǀŝƐĠƐ͕�ůŽƌƐ�Ě͛ƵŶĞ�
phase subséquente du Plan climat, ils le seront ƐŽƵƐ�ů͛ĂŶŐůĞ�ĚĞƐ�ĐŚĂŶŐĞŵĞŶƚƐ�ĐůŝŵĂƚŝƋƵĞƐ͖ 

x Le ƚĞƐƚ�ĐůŝŵĂƚ�ĞƐƚ�ƵŶ�ŵĠĐĂŶŝƐŵĞ�Ě͛ĂŝĚĞ�ă� ůĂ�ĚĠĐŝƐŝŽŶ�ƋƵŝ�ĠǀĂůƵĞ� ůĂ�ĐŽŶƚƌŝďƵƚŝŽŶ�Ě͛ƵŶ�ƉƌŽũĞƚ�ă�
ů͛ĂƚƚĞŝŶƚĞ� ĚĞƐ objectifs du Plan Climat, et qui ƉĞƵƚ� Ɛ͛ĂƉƉůŝƋƵĞƌ� ă� ů͛ĞŶƐĞŵďůĞ� ĚĞƐ� ĚĠĐŝƐŝŽŶƐ�
municipales; 

x Des 235 mesures prévues au Plan Climat, plusieurs visent des arrimages avec les différents plans 
en vigueur͘�^ĞƵůĞŵĞŶƚ�ϭϬ�ŵĞƐƵƌĞƐ�ǀŝƐĞŶƚ�ĚŝƌĞĐƚĞŵĞŶƚ�ůĞ�^ĞƌǀŝĐĞ�ĚĞ�ů͛ĞŶǀŝƌŽŶŶĞŵĞŶƚ͖�ƚŽƵƚĞƐ�ůĞƐ�
autres visent différents services municipaux; 

x >Ă�ĐƌĠĂƚŝŽŶ�Ě͛ƵŶ��ƵƌĞĂƵ�ĚĞ�ůĂ�ƚƌĂŶsition écologique marquerait clairement un changement de 
culture; 

x /ů� ĞƐƚ� ŝŵƉŽƌƚĂŶƚ� ĚĞ� ƐŽƵůŝŐŶĞƌ� ƋƵĞ� ů͛ĂƌƌŝŵĂŐĞ� ĞŶƚƌĞ� ůĞ� ĚĠǀĞůŽƉƉĞŵĞŶƚ� ĠĐŽŶŽŵŝƋƵĞ� Ğƚ� ůĞƐ�
ŝŶƚĞƌǀĞŶƚŝŽŶƐ�ĞŶ�ĞŶǀŝƌŽŶŶĞŵĞŶƚ�Ŷ͛ĞƐƚ�ƉĂƐ�ŽƉƉŽƐĂďůĞ͘�hŶ�ĚĠǀĞůŽƉƉĞŵĞŶƚ�ĠĐŽŶŽŵŝƋƵĞ�ƐŽďƌĞ�ĞŶ�
carbone sera plus durable; 

x �ĞƐ�ƉĂƌĂůůğůĞƐ�ĞŶƚƌĞ�ůĂ�WŽůŝƚŝƋƵĞ�Ě͛ĠĐŽŶŽŵŝĞ�ƐŽĐŝĂůĞ�Ğƚ�ůĞ�WůĂŶ�ĐůŝŵĂƚ�ƐŽŶƚ�ă�ĨĂŝƌĞ͕�ŶŽƚĂŵŵĞŶƚ�
ƐƵƌ�ůĞƐ�ƉŽůŝƚŝƋƵĞƐ�Ě͛ĂƉƉƌŽǀŝƐŝŽŶŶĞŵĞŶƚ�Ğƚ�ůĞ�ƉƌŝŶĐŝƉĞ�ĚĞƐ�ĐŽŵŵƵŶƐ͖ 
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x Les sources de financement pour la réalisation du Plan Climat restent à déterminer, et aucun 
ďƵĚŐĞƚ�Ŷ͛Ǉ�ĞƐƚ�ƌĂƚƚĂĐŚĠ ƉŽƵƌ�ů͛ŝŶƐƚĂŶƚ; 

x Les cibles de réduction de GES représentent un minimum; 
x /ů�ĞƐƚ�ĚŝĨĨŝĐŝůĞ�Ě͛ĠǀĂůƵĞƌ�ůĞƐ�ŐĂŝŶƐ�ĞŶ�'�^͘�>ĞƐ�ŵĠƚŚŽĚĞƐ�ĚĞ�ĐĂůĐƵůƐ�ƉŽƵƌ�ĐĞƌƚĂŝŶĞƐ�ĂĐƚŝŽŶƐ�ƐŽŶƚ�

connues Ğƚ�Ě͛ĂƵƚƌĞƐ�ƐŽŶƚ�ă�ƉĂƌĨĂŝƌĞ͖ 
x >Ă�ĐŽŶƐĞƌǀĂƚŝŽŶ�Ğƚ�ů͛ĂũŽƵƚ�ĚĞ�ďŽŝƐĠƐ�sont importants pour la santé physique et mentale; 
x On souhaiterait des gestes audacieux pour instaurer un service de transport en commun efficace 

qui reliera les centres-ville de Gatineau et Ottawa, et tous les secteurs de Gatineau au pôle du 
secteur Gatineau; 

x Une ressource déploiera dès la première année un système de suivi, de monitorage et 
Ě͛ŝŶǀĞŶƚĂŝƌĞ͘�KŶ�ĚŽŝƚ�pouvoir se réajuster rapidement. 

 
La présidente propose un amendement à la résolution, qui est aussi une suggestion du consultant : 
« YƵĞ� ůĂ�sŝůůĞ�ĚĞ�'ĂƚŝŶĞĂƵ�ŵĞƚƚĞ� ĞŶ�ƉůĂĐĞ�ĚğƐ�ϮϬϮϮ�ƉŽƵƌ� ů͛ĂŶŶĠĞ�ĚĞ�ĚĠŵĂƌƌĂŐĞ�ƵŶ��ƵƌĞĂƵ�ĚĞ� ůĂ�
ƚƌĂŶƐŝƚŝŽŶ�ĠĐŽůŽŐŝƋƵĞ�ĂĨŝŶ�Ě͛ĂƐƐƵƌĞƌ�ůĂ�ŵŝƐĞ�ĞŶ�ƈƵǀƌĞ�Ğƚ�ůĞ�ŵŽŶŝƚŽƌĂŐĞ�ĚƵ�WůĂŶ��ůŝŵĂƚ͘��Ğ��ƵƌĞĂƵ�ĚĞ�
la transition écologique devrait relever de la direction générale de la ville pour assurer la gouvernance 
et la transversalité du Plan Climat, incluant que les décisions municipales soient prises en tenant 
compte de leur niveau de contribution aux objectifs de la lutte contre les changements climatiques 
(test climat) et des liens avec les partenaires externes (citoyens, organismes). » 
 
>͛ĂŵĞŶĚĞŵĞŶƚ�ĞƐƚ�ĂƉƉƵǇĠ�ƉĂƌ��ĞŶŽŝƚ�Delage. 
 
�Ƶ�ƉƌŽũĞƚ�Ě͛ĂŵĞŶĚĞŵĞŶƚ͕�Ěes questions, réponses et commentaires sont formulés concernant, entre 
autres :  
x Il y a urgence climatique, il est essentiel de se doter de ressources et de déployer un Bureau de 

la transition écologique dès maintenant; 
x >Ğ�WůĂŶ�ĐůŝŵĂƚ�ĚĞ�ůĂ�sŝůůĞ�ĚĞ�DŽŶƚƌĠĂů�Ă�ĠƚĠ�ĐƌĠĠ�ĂƉƌğƐ�ůĂ�ĐƌĠĂƚŝŽŶ�Ě͛ƵŶ��ƵƌĞĂƵ�ĚĞ�ůĂ�ƚƌĂŶƐŝƚŝŽŶ�

écologique; 
x Le budget présenté devra être ajusté pour permettre la création de ce Bureau, mais cette 

décision revient au conseil; 
x La proposition initiale suggérait la création de trois postes permanents au Service de 

ů͛ĞŶǀŝƌŽŶŶĞŵĞŶƚ�ƉŽƵƌ�ů͛ĂŶŶĠĞ�ĚĞ�ĚĠŵĂƌƌĂŐĞ�ĞŶ�ϮϬϮϮ͘�>͛ĂŵĞŶĚĞŵĞŶƚ�ƉƌŽƉŽƐĞ�ƋƵ͛ƵŶ��ƵƌĞĂƵ�ĚĞ�
la transition écologique soit créé ĞŶ�ϮϬϮϮ�Ğƚ�ƋƵ͛ŝů�ƐŽŝƚ�ƌĞƐƉŽŶƐĂďůĞ�ĚğƐ�ů͛ĂŶŶĠĞ�ĚĞ�ĚĠŵĂƌrage 
Ě͛ĂƐƐƵƌĞƌ�ů͛ŽƉĠƌĂƚŝŽŶŶĂůŝƐĂƚŝŽŶ et le monitorage du Plan Climat; 

x KŶ� ƉƌĠĨğƌĞ� ŝŶƚĠŐƌĞƌ� ůĞ� ƚŽƵƚ� ĂƵ� ^ĞƌǀŝĐĞ� ĚĞ� ů͛ĞŶǀŝƌŽŶŶĞŵĞŶƚ͘� KŶ� Ɛuggère aussi de créer une 
ĐŽŵŵŝƐƐŝŽŶ�ƵŶŝƋƵĞŵĞŶƚ�ƉŽƵƌ�ů͛ĞŶǀŝƌŽŶŶĞŵĞŶƚ�ĂƵ�ƉƌŽĐŚĂŝŶ�ŵĂŶĚĂƚ͕�ĐĂƌ�ůĂ�ĐŚĂƌŐĞ�ĚĞ�ƚƌĂǀĂŝů�de 
la présente commission est assez lourde; 

x KŶ�ĐƌĂŝŶƚ�ƋƵĞ�ůĂ�ĐƌĠĂƚŝŽŶ�Ě͛ƵŶĞ�ĂƵƚƌĞ�ŝŶƐƚĂŶĐĞ�ĂĚŵŝŶŝƐƚƌĂƚŝǀĞ�ƌĞƚĂƌĚĞ�ůĞ�ƉƌŽĐĞƐƐƵƐ͖ 
x >͛ŽƌŐĂŶŝƐĂƚŝŽŶ municipale doit pouvoir amener rapidement des projets, et le lien avec la 

direction générale est très important. La structure qui sera déployée est primordiale; 
x La population demande des actions claires sur les changements climatiques. 

 
>Ğ�ǀŽƚĞ�ƐƵƌ�ů͛ĂŵĞŶĚĞŵĞŶƚ�ƉƌŽƉŽƐĠ�ĞƐƚ�ĚĞŵĂŶĚĠ : 4 pour, 2 contre, 2 abstentions͘�>͛ĂŵĞŶĚĞŵĞŶƚ�
est adopté à majorité. 

 
De retour à la recommandation principale, des questions, réponses et commentaires sont formulés 
concernant, entre autres :  
x DĞƐ�ŵĞƐƵƌĞƐ�Ě͛Ġcofiscalité sont proposées au Plan climaƚ͘��͛ĂƵƚƌĞƐ�ŵĞƐƵƌĞƐ͕�ĐŽŵŵĞ�ů͛ĠĐŽŶŽŵŝĞ�

circulaire, seront abordées davantage dans le prochain Plan de gestion des matières résiduelles; 
x >͛ĠĐŽŶŽŵŝĞ�ĐŝƌĐƵůĂŝƌĞ�ƉĞƌŵĞƚƚƌĂ�ƵŶĞ�ĠĐŽŶŽŵŝĞ�ƉůƵƐ�ƌĠƐŝůŝĞŶƚĞ͖ 
x On devrait interdire le chauffage au mazout (comme à Montréal); 
x Des actions de développement économique sont à étudier, comme les constructions en bois 

ƉŽƵƌ�ůĞƐ�ďąƚŝŵĞŶƚƐ�ĚĞ�ĐŝŶƋ�ĠƚĂŐĞƐ�Ğƚ�ƉůƵƐ͕�ƉƵŝƐƋƵĞ�ůĂ�ƌĠŐŝŽŶ�ĚĞ�ů͛KƵƚĂŽƵĂŝƐ�ĞƐƚ�ŝƐƐƵĞ�ĚƵ�ďŽŝƐ͖ 
x On recommande de lier davantage Plan climat et développement économique, car la résilience 

ĚĞ�ů͛ĠĐŽŶŽŵŝĞ�ĞŶ�ĚĠƉĞŶĚ͘ 
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x �͛ŝŶƚĠŐƌĞƌ�ůĞƐ�ĐŝďůĞƐ de réduction de gaz à effet de serre dans le Plan climat phase 1 de la Ville 

de Gatineau, soit : 
x réduction de 35 й�ĚĞƐ�ĠŵŝƐƐŝŽŶƐ�ĚĞ�'�^�ĚĞ�ůĂ�ĐŽůůĞĐƚŝǀŝƚĠ�Ě͛ŝĐŝ�ϮϬϯϬ͖ 
x réduction de 50 й�ĚĞƐ�ĠŵŝƐƐŝŽŶƐ�ĚĞ�'�^�ĚĞ�ů͛ŽƌŐĂŶŝƐĂƚŝŽŶ�Ě͛ŝĐŝ�ϮϬϯϬ͖ 
x la carboneutralité pour 2050; 

x �͚ĂĚŽƉƚĞƌ�ůĞ�ƉůĂŶ�ĚĞ�ů͛ĂŶŶĠĞ�ĚĞ�ƚƌĂŶƐŝƚŝŽŶ�ƉŽƵƌ�ĚĠďƵƚĞƌ�ů͛ĂĐƚŝŽŶ�ĞŶ�ϮϬϮϮ͖ 
x �͛ĂĚŽƉƚĞƌ�ůĞ�WůĂŶ�ĐůŝŵĂƚ�ʹ phase 1. 

 
RECOMMANDÉ 
 
 
R-CDTHE-2021-09-05/17 
 
EN CONSÉQUENCE͕� ůĂ� �ŽŵŵŝƐƐŝŽŶ� ƐƵƌ� ůĞ� ĚĠǀĞůŽƉƉĞŵĞŶƚ� ĚƵ� ƚĞƌƌŝƚŽŝƌĞ͕� ů͛ŚĂďŝƚĂƚŝŽŶ� Ğƚ�
ů͛ĞŶǀŝƌonnement recommande au conseil dĞ�ŵĞƚƚƌĞ�ĞŶ�ƉůĂĐĞ�ĚğƐ�ϮϬϮϮ�ƉŽƵƌ�ů͛ĂŶŶĠĞ�ĚĞ�ĚĠŵĂƌƌĂŐĞ�
ƵŶ��ƵƌĞĂƵ�ĚĞ� ůĂ� ƚƌĂŶƐŝƚŝŽŶ� ĠĐŽůŽŐŝƋƵĞ� ĂĨŝŶ� Ě͛ĂƐƐƵƌĞƌ� ůĂ�ŵŝƐĞ�ĞŶ�ƈƵǀƌĞ�Ğƚ� ůĞ�ŵŽŶŝƚŽƌĂŐĞ� ĚƵ�WůĂŶ�
Climat. Ce Bureau de la transition écologique devrait relever de la direction générale de la ville pour 
assurer la gouvernance et la transversalité du Plan Climat, incluant que les décisions municipales 
soient prises en tenant compte de leur niveau de contribution aux objectifs de la lutte contre les 
changements climatiques (test climat) et des liens avec les partenaires externes (citoyens, 
organismes). 

 
POUR CONTRE ABSTENTIONS ABSENCES 

4 2 2 5 
 

RECOMMANDÉ 
 

 
6. Varia 

 
a) Fin de la présidence de madame Maude Marquis-Bissonnette 
 

La présidente souligne que la présente séance est sa dernière comme présidente de la 
�ŽŵŵŝƐƐŝŽŶ�ƐƵƌ�ůĞ�ĚĠǀĞůŽƉƉĞŵĞŶƚ�ĚƵ�ƚĞƌƌŝƚŽŝƌĞ͕�ů͛ŚĂďŝƚĂƚŝŽŶ�Ğƚ�ů͛ĞŶǀŝƌŽŶŶĞŵĞŶƚ͘��ůůĞ�félicite les 
membres pour leur engagement, Ğƚ�ƐĞ�ĐŽŶƐŝĚğƌĞ�ƉƌŝǀŝůĠŐŝĠĞ�Ě͛ĂǀŽŝƌ�ĞƵ�ů͛ŽĐĐĂƐŝŽŶ�ĚĞ�travailler 
avec eux pour contribuer positivement au développement de la ville de Gatineau. Elle félicite 
ĠŐĂůĞŵĞŶƚ�ů͛ĂĚŵŝŶŝƐƚƌĂƚŝŽŶ͘ 
 

 
7. Levée de la séance. 

 
La séance est levée à 11 h 54. 


